

7

POLITICA EXTERIOR DE COSTA RICA : CRONOLOGIA FEBRERO - MAYO 1984

Carlos Herrera H.

CARLOS HERRERA H.

Profesor. Escuela de Relaciones Internacionales. Universidad Nacional. Costa Rica.

Este es el primero de una serie de resúmenes sobre los acontecimientos más relevantes de la política exterior de Costa Rica. Las fuentes de información las constituyen los diarios de circulación nacional.

Cada resumen abarcará un período de cuatro meses, al final del resumen se incluye un comentario.

Se espera que la cronología pueda llegar a ser fuente de referencia para otras investigaciones.

Fuentes de información: La Nación, La República, La Prensa Libre y El Debate.

N = La Nación

P = La Prensa Libre

R = La República

D = El Debate

□ 168 combatientes de Edén Pastora ingresan a territorio nacional por Boca del Río San Carlos en compañía de su líder, quien solicitó a las autoridades nacionales su consentimiento para el recibo y atención de sus combatientes, ya que las condiciones en que se encontraban en el frente sur de Nicaragua no eran óptimas. El gobierno costarricense rechazó la solicitud de Pastora, argumentando que tales combatientes regresarían al campo de batalla después de algún tiempo. Ante la negativa el líder antisandinista ordena a su gente regresar al frente de lucha, posteriormente el Consejo de Migración canceló la residencia a Edén Pastora. (N. 1-2 febrero).

□ Horas antes de partir a Venezuela, el presidente Luis A. Monge dice que alternativa para el istmo es el Grupo de Contadora o la guerra. (N. 1 febrero).

□ Presidente reitera la neutralidad. La ratificó frente a

los conflictos bélicos internacionales y el impedimento para que el territorio de Costa Rica, incluyendo el espacio aéreo y las aguas jurisdiccionales, sea utilizado para acciones contra otros Estados. (P. 1 febrero).

□ En Caracas el presidente Monge se pronunció contra la parte política del Informe Kissinger, de la que dijo tiene muchos vacíos. Se mostró de acuerdo con la parte económica que relata el Informe. (R. 2 febrero).

□ Monge considera que la utilización del Plan Reagan y el Informe Kissinger será fundamental para superar la crisis del país. (P. 2 feb.).

□ Monge se reúne con Daniel Ortega en Caracas. Ambos líderes se encontraron en Venezuela con motivo de la toma de posesión de Jaime Lusinchi. El encuentro fue el tercero en los últimos 45 días, el primero había sido en Ar-

gentina y el segundo en Ecuador. Durante la reunión el presidente Monge solicitó al gobernante nicaragüense moderación de los medios de comunicación de su país, que habían estado transmitiendo informaciones calificadas de perjudiciales para el prestigio de Costa Rica, entre las cuales destacaba la de que ingenieros militares de Estados Unidos realizaban diferentes obras en la zona norte, fronteriza con Nicaragua. El mismo día Monge se reúne con el Secretario de Estado norteamericano, George Shultz, para analizar la situación centroamericana, a la vez que formularon críticas al régimen de Nicaragua. (N. R. 3 feb.).

□ Campaña de prensa contra Costa Rica en Méjico. La campaña tuvo un enfoque diferente a la de un año antes, pues en ésta se pretende presentar a Costa Rica como una base norteamericana. (R. 3 feb.).

□ Presidente Luis A. Monge apoya Informe Kíssinger. De esta forma quiso desmentir algunas informaciones, según las cuales estaría en contra de una parte del Informe. (P. 3 feb.).

□ Presidente de Costa Rica busca acción americana para enfrentar deuda externa latinoamericana. Monge expresó que estudiará con Lusinchí la posibilidad de que exista una verdadera cooperación entre los países de América Latina para enfrentar en forma conjunta, la crisis económica que abate a estos países. (P. 3 feb.).

□ Fondo Monetario Internacional podría dar a Costa Rica \$ 69 millones en derechos especiales de giro (DEG). Los derechos especiales de giro tienen un valor de un dólar, más un uno por ciento que se destina a gastos administrativos. (P. 3 feb.).

□ Presidentes de varios países apoyaron la neutralidad. Los mandatarios de varias naciones latinoamericanas, reunidos en Caracas, proclamaron la "Declaración de Caracas", donde incluyeron un punto de respaldo a la iniciativa costarricense sobre la Proclama de Neutralidad. (P. feb. 4).

□ El presidente Ronald Reagan envió un mensaje a Luis A. Monge. La nota fue entregada por George Shultz en Venezuela, en la que le recuerda a Monge los lazos de amistad y los principios democráticos que rigen en ambas naciones. (P. 7 feb.).

□ Monge anuncia que viajará a Europa. (P. 7 feb.).

□ Costa Rica y Panamá apoyan democracia representativa. La declaración fue tomada en la isla panameña de Contadora. (P. 7 feb.).

□ Ingenieros militares trabajarán en Panamá. El contingente de ingenieros militares que el gobierno de Estados

Unidos había ofrecido para realizar obras en la zona norte del país, ya no vendrá y por el contrario los trabajos los realizarán en Panamá, en la frontera con Costa Rica. (N. 8 feb.).

□ Canciller Gutiérrez: "Se abrió una incognita". Posición del gobierno de Costa Rica ante la muerte del líder soviético Yuri Andropov. (N. 11 feb.).

□ Dineros de Comisión Kíssinger para rediseñar el Estado costarricense y democratizar la economía. (N. 11 feb.).

□ El Viceministro de la Presidencia, Manuel Carballo Quintana, informó que durante los tres últimos días de febrero, se reunirá la Comisión Mixta Tico-nicaragüense, que tiene como función analizar los problemas limítrofes. (N. 16 feb.).

□ 20 de febrero comienzan negociaciones con FMI. Se pretende volver a negociar un convenio. (N. 17. feb.).

□ Promoverán inversiones de Oregon en Costa Rica. (R. 18 feb.).

□ Canciller Carlos José Gutiérrez dice que Richard Stone era útil en la pacificación de Centro América. (R. 18 feb.).

□ Costa Rica aún no decide voto en la OEA para Secretario General de la Organización. (P. 20 feb.).

□ Costa Rica no pidió ayuda a Estados Unidos para militarizarse, dice el Ministro de Seguridad Pública, Angel Edmundo Solano Calderón.

□ Monge prepara viaje a Europa. Mandatarios europeos están interesados de informarse directamente de la situación política de Costa Rica y Centro América. (N. 22 feb.).

□ Definen métodos de negociación con FMI, para llegar a un nuevo convenio. (N. 23 feb.).

□ Costa Rica reitera apoyo a diplomático brasileño para puesto de Secretario General de la OEA. (N. 23 feb.).

□ Plan Kíssinger es compatible con Grupo de Contadora. El Canciller costarricense indicó que el mencionado informe es compatible y complementario de las iniciativas que impulsa el Grupo de Contadora. (P. 24 feb.).

□ Se destacará ejemplo de Costa Rica en Grupo de Contadora. En ese sentido se presentará por parte del gobierno un informe a las naciones del istmo, que pretende demostrar que es posible celebrar elecciones en paz. (N. 24 feb.).

- Definen con AID ayuda al país durante 1984. Personeros de la Agencia Internacional para el Desarrollo de Estados Unidos y el Presidente Ejecutivo del Banco Central, Carlos Manuel Castillo, iniciaron conversaciones para determinar la ayuda financiera de esa entidad a Costa Rica en el presente año. (R. 24 feb.).
- Costa Rica prepara una nueva nota de protesta ante el gobierno de Nicaragua, por el ataque en la zona de Conventillos en el cantón de La Cruz en Guanacaste el 22 de febrero. Se trata de la protesta número 43 por hechos similares en los últimos 21 meses. Como consecuencia, el gobierno costarricense por medio del Consejo de Seguridad del Estado tomó, entre otras, la medida de no participar en la Comisión Mixta y retirar al Embajador en Managua, profesor Jesús Fernández. Asimismo envió copia de la protesta al Grupo de Contadora, que se encontraba reunido en Panamá. Al mismo tiempo se giró instrucciones a los miembros de la Fuerza Pública destacados en la zona fronteriza para repeler cualquier hecho similar. (N. R. 26-29 feb.).
- Plan del Caribe es una oportunidad, no un regalo. Así lo manifestó el Director de Comercio de Estados Unidos durante su visita a Costa Rica, con el fin de ampliar detalles del Plan e informar sobre las normas estadounidenses de comercio. (N. 28 feb.).
- Vienen \$ 36 millones para desarrollo de Costa Rica, de los cuales \$ 17 millones son donados. La ayuda es aportada por la Comunidad Económica Europea y el gobierno de Estados Unidos, para programas de desarrollo nacional especialmente de áreas rurales. (P. 28 feb.).
- Presidente de Costa Rica, Luis A. Monge, aseveró que recurrirá al Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR), en caso de una invasión por parte de Nicaragua, aunque aseguró que sería la última instancia. Respecto del último ataque nicaragüense, el mandatario no quiso especificar si la Guardia Civil respondería con fuego un hecho similar. (R. 1 marzo).
- Presidente Monge dice que "Costa Rica tomará todas las medidas necesarias para defender su neutralidad". (D. 1 marzo).
- El Canciller de Costa Rica se pronuncia en contra de una ruptura de relaciones diplomáticas con Nicaragua, por considerar que tal actitud sólo agravaría las tensiones en Centro América y obstaculizaría las gestiones del Grupo de Contadora. (D. N. R. 2 marzo).
- Se espera en la Cancillería costarricense la respuesta del gobierno nicaragüense a la nota de protesta de Costa Rica por el último ataque a la región de Conventillos. Consideró no conveniente presentar la denuncia ante la OEA, ya que la primera instancia para la solución de los problemas en Centro América es el Grupo de Contadora. (D. N. R. 2 marzo).
- Monge responde negativamente al gobierno cubano, sobre la posibilidad de reabrir el consulado en San José de esa nación caribeña, cerrado durante la administración de Rodrigo Carazo. (R. 2 marzo).
- Con el fin de garantizar una mayor seguridad en la zona norte, el Oficial Mayor del Ministerio de Seguridad, Francisco Tacsan, informó que el gobierno gestiona ante naciones democráticas amigas de Centro América y del resto del continente, incluso Estados Unidos, armamento defensivo en cantidad suficiente (lanzacohetes antitanques, morteros y fusiles modernos). (N. 3 marzo).
- El Director General de la Guardia Rural, coronel Rigoberto Badilla, denuncia que oficiales de ese cuerpo de seguridad están involucrados en actividades antisandinistas de ARDE en Costa Rica. La denuncia a la postre ocasionó la destitución de este funcionario, con lo que el conflicto que se venía presentando entre la Guardia Rural y el Ministerio de Seguridad Pública se agudizó. Ambos cuerpos policiales realizan labores conjuntas de vigilancia de la frontera con Nicaragua. (N. D. 3 de marzo).
- Habrá reglas para inversionistas extranjeros. Con motivo del funcionamiento de la Iniciativa de la Cuenca del Caribe, Comisión Kássinger y otras entidades. (D. 3 marzo).
- Canciller Gutiérrez dice que en dos meses apenas habrá bases para paz en Centro América. El Grupo de Contadora se había pronunciado en el sentido de que en dos meses habría paz en el istmo. El canciller Gutiérrez no es tan optimista, y considera que después de ese período apenas habrá bases para iniciar el proceso pacificador de América Central. (R. 5 marzo).
- Vendrá capital de Estados Unidos para proyectos agrícolas (como inversión). (D. 3 marzo).
- Fernando "El Negro" Chamorro ingresó a Costa Rica con pasaporte falso. A pesar de tener una prohibición de entrada a Costa Rica, ingresó por el aeropuerto internacional Tobías Bolaños y es capturado cuatro días después. (P. 6 marzo).
- Canciller explicará en Wáshington la neutralidad. (R. 6 marzo).
- Intensa negociación con el FMI. Días atrás había llegado a Costa Rica una misión del Fondo para negociar un nuevo convenio, que otorgaría al país un monto no superior a los \$ 100 millones. (D. 7 marzo).

- Canciller pide a congresistas norteamericanos no supe-
ditar ayuda a pacto regional de paz. (N. 7 marzo).
- Costa Rica con republicanos en plan de ayuda a la re-
gión. Costa Rica considera que los planteamientos demó-
cratas otorgan ventajas a Nicaragua. (P. 7 marzo).
- El 8 de marzo una delegación nicaragüense compuesta
por el Ministro de Relaciones Exteriores, Miguel D' Escoto,
y el miembro de la Junta de Gobierno Sergio Ramírez M.,
arriba al aeropuerto Juan Santamaría. La Embajada de Ni-
caragua en San José comunicó tal visita al Canciller costarri-
cense, quien acudió a recibir a los dirigentes. Durante el
encuentro D' Escoto y Ramírez ofrecieron disculpas verba-
les al doctor Gutiérrez por el ataque a Conventillos. Este
acontecimiento suscitó una gran polémica a nivel nacional,
pues se consideró que esa no era la forma correcta para dar
respuesta a la nota de protesta que Costa Rica había presen-
tado a las autoridades nicaragüenses. Por su parte, Sergio
Ramírez se pronunció por el mejoramiento de las relaciones
bilaterales y el restablecimiento de los canales de comunica-
ción que se habían interrumpido. (N. P. 9 de marzo).
- Costa Rica se defenderá de la penetración de ideas
enemigas de la democracia. El presidente Monge informó
sobre el desarrollo de un plan de desarrollo de la zona nor-
te, el cual será financiado con un monto de \$ 15 millones
aportado por la AID. (D. 9 marzo).
- Canciller Carlos José Gutiérrez asegura que no hay
guerra en Centro América, porque existe Contadora. (N.
9 marzo).
- Cierran en junio cuatro embajadas (Bolivia, Uruguay
y Paraguay). (P. 9 marzo).
- Altos funcionarios de gobierno, entre ellos al menos
dos ministros, estudian la posibilidad de que el presidente
Monge se reúna con Daniel Ortega en Costa Rica, en una
cita con agenda y la participación de cinco ministros de ca-
da país. Al respecto Monge señaló que "los costarricenses
no estaban preparados aún para una reunión de tal calibre".
(R. 11 marzo).
- \$ 200 millones dará la AID a Costa Rica. El monto
será destinado al pago de la deuda externa, asuntos fiscales
y balanza de pagos. (R. 11 marzo).
- El Fondo Monetario Internacional pidió rebajar en un
2 0/o el déficit fiscal de Costa Rica. (D. 12 marzo).
- Se convoca el Consejo de Seguridad del Estado para
considerar la situación con Nicaragua y estudiar la posibili-
dad de reanudar las conversaciones en el seno de la comi-
sión mixta, de acuerdo con el informe que el Canciller había
elaborado después del encuentro que tuvo con autoridades
de Nicaragua en el aeropuerto Juan Santamaría. La comi-
sión no se reunía desde hacía dos meses, por lo que había
una solicitud expresa de Nicaragua para la reanudación de
las conversaciones. (R. 12 marzo).
- El Primer Vicepresidente, Alberto Fait Lizano, asegu-
ra que hay interés en EE. UU., por invertir en Costa Rica.
(N. 13 marzo).
- El Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos José Gu-
tiérrez, reitera a Rónald Reagan apoyo a plan para el istmo.
Plan del gobierno de Estados Unidos denominado: "De pa-
cificación y democratización de Centroamérica", debe ser
aprobado por el Congreso, pues comprende la asignación de
\$ 8.000 millones a la región. (N. 13 marzo).
- Gobierno costarricense desmiente en la ONU compra
de armas defensivas. Días atrás un alto funcionario de Cos-
ta Rica dio informaciones en ese sentido. (N. 13 marzo).
- EE. UU. eliminó prohibición para comprar exceden-
tes de arroz a Costa Rica. Los excedentes de arroz de la úl-
tima cosecha se calculan en 60 mil toneladas. (R. 13 mar-
zo).
- Costa Rica concedió asilo político a dirigente chilena.
Se trata de la hija de un ministro del expresidente Salvador
Allende, que se había refugiado en la Embajada en Santiago.
(D. 14 marzo).
- El Poder Ejecutivo al evaluar las relaciones con Nica-
ragua las califica de malas, deterioradas por los aconteci-
mientos de Conventillos. (N. 15 marzo).
- Seguridad Pública investigará las actividades de ARDE
en la zona norte, a fin de salvaguardar la proclama de neu-
tralidad. (D. 15 marzo).
- Hoy concluirán las conversaciones con el FMI. (D.
16 marzo).
- El Ministro de Exportaciones no recibe sueldo de la
AID. (D. 16 marzo).
- Monge opuesto a ubicar crisis de Centro América en
el marco Este-Oeste. (N. 18 marzo).
- Empresarios de Milwaukee invertirán en Costa Rica.
(R. 19 marzo).
- Agencia Internacional para el Desarrollo de Estados
Unidos (AID) otorga \$ 900 millones para la inversión pri-
vada. El equivalente, unos \$ 21 millones, serán destinados
para la creación de una corporación privada de inversiones.

Un millón de dólares tiene carácter de donación, y el resto es un préstamo a largo plazo en condiciones favorables (N. 22 marzo).

□ En setiembre llegan ingenieros militares de EE. UU. Realizarán obras en la zona sur del país, así como la ampliación del aeropuerto Llano Grande de Liberia. (N. 22 marzo).

□ Ortega Saavedra advierte a Monge de grave peligro. El dirigente nicaragüense en nota urgente le menciona a Monge el peligro de que todos los puertos, desde Panamá hasta Guatemala, sean minados por guerrilleros de izquierda, en un acto de solidaridad con los sandinistas. (R. 23 marzo).

□ De \$ 60 a \$ 80 millones del FMI vienen a Costa Rica. El desembolso se produciría debido al acuerdo de contingencia que suscribió el gobierno de Costa Rica con esa entidad financiera internacional. (P. 23 marzo).

□ El presidente Luis A. Monge considera increíbles las amenazas vertidas por el Ministro de Defensa de Nicaragua, Humberto Ortega Saavedra, en el sentido de que serán minados los puertos centroamericanos, en represalia por el minado de los puertos nicaragüenses por parte de rebeldes de ARDE. Una denuncia similar presentó el canciller Gutiérrez ante el Grupo de Contadora. (P. 24 marzo).

□ Daniel Ortega Saavedra pide apoyo de Luis A. Monge contra Estados Unidos, ante lo que considera una escalada militar norteamericana en la región sin precedentes. (P. 24 marzo).

□ Ayuda proveniente de Estados Unidos depende de Costa Rica. Costa Rica debe convertirse en líder de los países centroamericanos, para hacer realidad la Iniciativa de la Cuenca del Caribe y el Plan Jackson. (P. 24 marzo).

□ Presidente Monge preocupado por el aumento de las tensiones en el istmo. (N. 24 marzo).

□ Carlos José Gutiérrez destacó en Honduras la lucha democrática. Durante una visita oficial, Gutiérrez dijo que la crisis en Centro América se debe fundamentalmente a la lucha ideológica entre comunismo y democracia. (R. 25 marzo).

□ Costa Rica y Honduras piden fin a la carrera armamentista. Los cancilleres de los dos países instaron a la comunidad internacional a establecer medidas urgentes que pongan fin a la carrera armamentista, mediante acuerdos verificables que establezcan un equilibrio de fuerzas en Centro América. (N. 26 marzo).

□ Costa Rica mejora prestigio ante la banca internacional. El prestigio mejoró en los últimos seis meses, de acuerdo con la encuesta semestral que realiza la revista **Institutional Investor**. (R. 27 marzo).

□ Embajador de Estados Unidos no adelantará gestiones para venida de ingenieros militares, se atenderá a lo que determine la Asamblea Legislativa. (N. 28 marzo).

□ Dice el presidente Luis A. Monge que "en elecciones de El Salvador no hubo fraude, pero sí errores". (D. 29 marzo).

□ El 28 de marzo Luis A. Monge responde la nota que días atrás le había enviado Daniel Ortega, en ella Monge le solicita claridad en sus relaciones con Costa Rica, pues le hace ver una serie de contradicciones de la política exterior de Nicaragua, todas ellas relacionadas con el ataque del 22 de febrero, y las actuaciones que a raíz de ese hecho han tenido diferentes representantes nicaragüenses en distintos organismos. Le manifiesta que "una clarificación permitirá a mi gobierno plantear en mejores términos la acción que debe llevar a cabo en relación con la gestión pedida". (N. D. 29 de marzo).

□ Monge se reúne con el nuevo embajador para Centro América de Estados Unidos. (N. 30 marzo).

□ Canciller Gutiérrez: Las elecciones salvadoreñas constituyen un paso hacia la pacificación de área. (D. 30 marzo).

□ Acompañados del Ministerio de Relaciones Exteriores, diputados verán las obras que han realizado ingenieros militares de Estados Unidos en Panamá. (P. 30 marzo).

□ Monge y el enviado del presidente Reagan, Harry Slau-deman, esperan soluciones concretas del Grupo de Contadora. (R. 31 de marzo).

□ Misión comercial de Estados Unidos llega el 12 a Costa Rica. (R. 1 abril).

□ El depuesto Jefe Militar de Honduras, Gustavo Alvarez Martínez, llegó a Costa Rica el 31 de marzo pasado, al habersele concedido un permiso especial de permanencia, mientras se dirige a otro país. (R. 1 abril).

□ Según diputado, altos funcionarios del Ministerio de Gobernación violan la política de neutralidad del gobierno. (D. 2 abril).

□ Denominan como "Misión verdad" viaje de Monge a Europa. La gira, que tendrá una duración de un mes, al

igual que la del año pasado (también a Europa) pretende explicar la realidad política de Costa Rica. (N. 4 abril).

□ El gobierno de Costa Rica condiciona las relaciones con Nicaragua. El Poder Ejecutivo deja pendiente cualquier cambio en la política hacia Nicaragua, a que ese país responda una carta que el Presidente envió el pasado 28 de marzo a Daniel Ortega y donde le solicita definir la política exterior hacia Costa Rica. (R. N. 6 abril).

□ Valorando el curso de los acontecimientos en Centro América, el canciller Carlos José Gutiérrez se refirió a los aspectos negativos: 1) minado de puertos en Nicaragua; 2) intensificación de la lucha en Nicaragua; 3) Nicaragua presenta a conocimiento del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas su situación interna, con lo cual desestima a la OEA, que es el órgano regional, y en especial al Grupo de Contadora. En lo positivo, destacó las elecciones en El Salvador, la salida de Alvarez de Honduras y el anuncio de elecciones para julio en Guatemala. (R. N. 6 abril).

□ Destruídas pruebas de avión que se estrelló en el norte. Se asegura que dicho aparato transportaba armas para los contrarrevolucionarios nicaragüenses y que en él viajaban cuatro norteamericanos. (P. N. 9 abril).

□ Una vez recibida la respuesta de Daniel Ortega, el hecho es interpretado como que el presidente Monge aceptaba la excusa de la Junta de Gobierno de Nicaragua por el ataque a Conventillos, pues Monge ordena el regreso de su Embajador a Nicaragua, quien tendría que explicar a los nicaragüenses el caso del avión DC-3 que el 23 de marzo se había estrellado en la zona de Cutris de San Carlos, a unos 20 kilómetros al sur de la frontera y se presumía abastecía de pertrechos militares a las fuerzas antisandinistas. Este caso causó mucha expectación, ya que no es sino hasta el 9 de abril que la noticia se dio a conocer, hecho rodeado de misterio, por cuanto los restos del avión y los cuerpos fueron incinerados por personas desconocidas en una segunda ocasión. (R. 11 abril).

□ En momentos en que el Embajador costarricense ante el gobierno de Managua, profesor Jesús Fernández, reasumía el cargo en Nicaragua, catorce pescadores costarricenses, que viajaban en dos embarcaciones en un sector de Bahía Salinas, fueron capturados por miembros del Ejército Popular Sandinista. Con lo cual el profesor Fernández viajó con instrucciones de gestionar el regreso de los connacionales y la devolución de las dos embarcaciones, situación que posteriormente se resolvió satisfactoriamente. Al respecto el canciller Gutiérrez manifestó que las autoridades de Nicaragua se contradicen, pues incurren en este hecho en momentos en que las relaciones bilaterales están en vías de normalización. (P. R. N. D. 13-15 abril).

□ Monge nombrado portavoz de Centro América ante el Mercomún Europeo. (R. 13 abril).

□ Llegará a Limón la fragata norteamericana USS McInerney. (R. 14 abril).

□ Costa Rica refuerza vigilancia en la zona norte, especialmente en la zona atlántica, para evitar incursiones a territorio costarricense de parte de efectivos de las fuerzas sandinistas y antisandinistas. (R. D. 15-16 abril).

□ Atraso en los desembolsos de la AID pone en aprietos al gobierno. Con ese desembolso se cancelaría una deuda por \$ 50 millones a Méjico. (D. 17 abril).

□ Nicaragua protesta ante Costa Rica por utilización de su territorio en el ataque a San Juan del Norte. (D. 17 abril).

□ Ante los acontecimientos de San Juan del Norte, el gobierno costarricense toma medidas para garantizar la neutralidad. (R. 17 de abril).

□ Edén Pastora anuncia a la prensa internacional sus pretenciones de establecer un gobierno provisional en territorio nicaragüense controlado por ARDE y presidido por Alfonso Robelo. El Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos José Gutiérrez, declara que la administración del presidente Monge no ha contemplado la posibilidad de reconocer un gobierno provisional en tales circunstancias. (P. 17 abril).

□ El 17 de abril la cancillería costarricense recibe una nota de protesta de su homóloga nicaragüense, donde denuncia que los hospitales de Costa Rica están al servicio de los contrarrevolucionarios. El canciller Gutiérrez calificó la nota de censurable, por cuanto la actuación de Costa Rica es meramente humanitaria. (R. 18 abril).

□ \$ 35 millones donó la AID. (R. 18 abril).

□ Costa Rica rechaza las acusaciones de Nicaragua, según las cuales el ataque a San Juan del Norte habría partido de Costa Rica. El Canciller responde que "Costa Rica quiere relaciones correctas con Nicaragua y realiza esfuerzos para garantizar la neutralidad y que el territorio costarricense no sea utilizado para ataques contra el gobierno de Nicaragua". (R. 18 abril).

□ Monge expresa respaldo total a Grupo de Contadora. "Nosotros apoyamos a Contadora decididamente. Estamos dispuestos a respaldar sus gestiones para que nosotros los centroamericanos descubramos nuestras propias fórmulas y realicemos nuestras propias negociaciones para lograr la paz en la región". (R. 22 abril).

- El Viceministro de la Presidencia, Manuel Carballo Quintana, quien es el coordinador de la representación de Costa Rica en la Comisión Mixta, considera innecesaria dicha comisión, en momentos en que las relaciones bilaterales recién se habían normalizado. Aseveró que la comunicación entre ambas cancillerías es fluida y por eso es innecesaria. (N. 22 abril).
- A tres meses y 22 días de haber sido nombrado Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos José Gutiérrez considera que Costa Rica no puede encabezar una causa anticomunista en el istmo, ni combatir por la fuerza al régimen de Nicaragua, optar por una actitud agresiva sería "traicionarnos". (N. 22 abril).
- Costa Rica mantendrá su embajada en Jerusalén. El Comité Islámico formado por unas veinte naciones considera la posibilidad de romper relaciones diplomáticas con Costa Rica, como lo hizo Egipto. (P. 23 abril).
- Un corresponsal del **New York Times** afirmó en ese diario que funcionarios del gobierno costarricense se dejan sobornar por la CIA, para cooperar con los antisandinistas contra el régimen de Nicaragua. Por ello se impide la salida del corresponsal, a efecto de que aportara las pruebas correspondientes, lo que no fue posible, pues había abandonado el territorio costarricense. El Canciller indicó que ese tipo de informaciones perjudican la imagen de Costa Rica en el exterior, al tiempo que se ordenó una investigación sobre el particular. (D. 24 abril).
- Otro ataque de Nicaragua a Costa Rica. El Viceministro de Seguridad Pública, Johnny Campos Loaiza, califica de muy graves dos violaciones a territorio nacional por parte de elementos sandinistas. El primer hecho ocurrió el 17 de abril, cuando con morteros de 60 mm se abrió fuego contra un vehículo particular guiado por una dama. Una vez que se tuvo conocimiento del asunto, una escuadra de la Guardia Civil se trasladó al lugar de los hechos (El Naranjal) con el fin de recolectar evidencias y en esa oportunidad se volvió a abrir fuego de ametralladoras. La segunda violación ocurrió el 19 de abril, cuando un avión de la Fuerza Aérea Sandinista ataca el sector costarricense denominado Delta Costa Rica, cerca de la desembocadura del río San Juan. (D. R. 24 abril).
- Gobierno costarricense rechaza versión de que CIA soborna a funcionarios públicos locales. (N. 24 abril).
- Costa Rica pedirá ante el Grupo de Contadora ser la sede de organismo electoral del istmo. (N. 24 abril).
- Monge asegura que aumenta peligro de guerra en la región. (N. 25 abril).
- Ministerio de Seguridad Pública niega la presencia en Costa Rica de soldados del Ejército de Estados Unidos. (N. 25 abril).
- Monge a Europa a buscar más apoyo político. (P. 25 abril).
- Costa Rica solicita al Grupo de Contadora una misión de observadores civiles, para que certifiquen la política de neutralidad y de paz del país. (N. 26 abril).
- Gobierno costarricense pide al **New York Times** respeto para el país, a la vez, ese diario dice que no proporcionará las pruebas, según las cuales se afirmó que la CIA soborna altos funcionarios del gobierno. (N. 26 abril).
- A raíz de la acusación que Nicaragua presentó ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya, contra Estados Unidos por el minado de los puertos, la Cancillería de Costa Rica envía una nota a ese organismo internacional, señalando que el caso presentado por la nación centroamericana sólo entraña parte del problema regional y que debería tomar en consideración las gestiones diplomáticas que realiza el Grupo de Contadora. (N. R. 27 abril).
- La Cancillería costarricense considera que la ruptura de relaciones de los países árabes tendrá pocos efectos y que es una advertencia a Estados Unidos. (D. 27 abril).
- Luis A. Monge anuncia que si el Grupo de Contadora respalda la actitud de rechazo de Nicaragua a los puntos de democratización de Centro América, Costa Rica quitará el apoyo a ese foro. El gobierno nicaragüense en principio se había manifestado de acuerdo con los puntos del Acta de Contadora referente a las elecciones libres y democráticas y al control del armamentismo, no obstante poco después varió esa posición. (N. 28 abril).
- La Cancillería desconoció al gobierno de la República Turca de Chipre. (D. 30 abril).
- El Consejo de Seguridad del Estado acuerda denunciar ante la OEA el bombardeo que realizó la Fuerza Aérea Sandinista el 29 de abril contra el poblado costarricense de San Isidro de Pocosol, localizado a tres kilómetros de la frontera con Nicaragua. El Canciller Carlos José Gutiérrez, envía nota de protesta a su colega Miguel D' Escoto, en ella califica la agresión de premeditada y sin motivo, agrega que "constituye el más grave incidente ocurrido en los últimos dos años, lleva las relaciones entre ambos países a su más bajo nivel y pone de relieve, una vez más, el endurecimiento, sin motivo de la actitud del gobierno de Nicaragua hacia el costarricense". Aviones tipo "push and pull" realizaron cinco incursiones a territorio nacional y realizaron no menos de 50 disparos con cohetes de 68 mm sobre ese caserío

de 54 habitantes. Este hecho renovó los deseos de Costa Rica para que una misión de observadores civiles del Grupo de Contadora supervisara la zona fronteriza. (N. R. P. 1 mayo).

□ El Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica dice que la relación con Nicaragua es gravísima, recién se normalizaban las relaciones deterioradas por hechos similares. El ataque a Pocosal, del que la Guardia Civil recogió pruebas, ocasionó la toma de varias medidas por parte de la Cancillería costarricense: se mencionó la posibilidad de recurrir a instancias de la OEA, como el Consejo o una reunión de ministros, en el cual podría convocarse el TIAR; se envió nota de protesta a Nicaragua; se convocó en San José a los embajadores acreditados cuyos gobiernos son miembros de la OEA, con el fin de mostrarles las pruebas de los hechos. Y se solicitó al Grupo de Contadora, que también fue notificado sobre los hechos, que su próxima gira por el istmo la iniciará en Costa Rica, lo cual fue aceptado. (N. 2 mayo).

□ Al tiempo que el gobierno de Costa Rica compromete al Grupo de Contadora para que tome decisiones, de las que dependerá el apoyo costarricense a ese foro, por lo ocurrido en Pocosal, Estados Unidos de Norteamérica decide aumentar ayuda militar, que al momento comenzaba a llegar: equipo militar, vehículos de doble tracción, camiones de carga y lanchas livianas para desplazamiento fluvial, además de la oferta para capacitar a la Guardia Civil y Rural (N. 3 mayo).

□ El Canciller mejicano, Bernardo Sepúlveda, inicia gestiones tendientes a lograr un encuentro entre Carlos José Gutiérrez y Miguel D' Escoto, como medio para reducir las tensiones. Paralelamente se informaba en Washington, que Estados Unidos intercedería ante la OEA con el propósito de que San José y Managua puedan llegar a una distensión en sus relaciones y que Ronald Reagan aceleraría los trámites para el envío de ayuda militar a Costa Rica. (N. 3 mayo).

□ AID reitera que no ayudará sin reforma a Ley de Moneda. (N. 4 mayo).

□ El 3 de mayo la Guardia Civil enfrenta un ataque fronterizo en Peñas Blancas de parte de elementos sandinistas, los 17 guardias fronterizos de Costa Rica que se encontraban en ese momento respondieron con fuego. El incidente ocurre justo en los momentos que el Canciller costarricense informa a los embajadores sobre los hechos en Pocosal. El gobierno de Nicaragua califica el acontecimiento de autoataque para provocar un conflicto artificial entre los dos países, versión rechazada de plano por Costa Rica. (R. P. N. 4-5 mayo).

□ Carlos José Gutiérrez dice a la prensa que las relaciones con Nicaragua están tan deterioradas, debido a los últi-

mos acontecimientos, que lo único que falta es la ruptura de relaciones diplomáticas. Sin embargo, espera el concurso de Contadora en procura de una salida satisfactoria de los conflictos entre ambos países. (N. 5 mayo).

□ Costa Rica podría pedir asistencia militar, especialmente de Estados Unidos para defenderse de Nicaragua. (R. D. 4 mayo).

□ Aumenta ayuda de Estados Unidos a la Fuerza Pública, fuentes oficiales dijeron que la ayuda estaba gestionada desde 1982. (P. 5 mayo).

□ Costa Rica acudiría a una cita con Nicaragua para bajar las tensiones, si se realiza en presencia del Grupo de Contadora. (R. 5 mayo).

□ Neutralidad de Costa Rica está en peligro. Por los acontecimientos con Nicaragua y la asistencia proveniente de Estados Unidos (P. 5 mayo).

□ Costa Rica desmiente maniobras militares con Estados Unidos. (P. 5 mayo).

□ Estados Unidos respaldó versión costarricense del incidente fronterizo en Peñas Blancas. (D. 7 mayo).

□ **Washington Post** insinúa que Estados Unidos habla por Costa Rica. (R. 7 mayo).

□ Nicaragua denuncia a Costa Rica en la ONU. Copia de la nota que Miguel D' Escoto envió a su colega de Costa Rica, donde denuncia la participación de altos funcionarios de gobierno junto a la CIA en contra del régimen, fue entregada al Secretario General de las Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuellar. La nota fue acompañada de fotocopias de documentos de la Dirección de Inteligencia y Seguridad de Costa Rica, donde se mencionan los nombres de los funcionarios que estarían involucrados. (N. 8 mayo).

□ Prevista movilización de soldados norteamericanos si hay invasión de Nicaragua a Costa Rica. Un oficial estadounidense experto en logística, destacado en Tegucigalpa, manifestó que unos 1.500 soldados llegarían a Costa Rica en 18 horas, pues serían aerotransportados de ocurrir una invasión. Paralelamente Allan Romberg, portavoz del Departamento de Estado, calificó como "extremadamente grave" una invasión a territorio costarricense. (N. D. 8 mayo).

□ El gobierno critica una publicación de la Embajada de Nicaragua. Se expulsa al responsable de la publicación del campo pagado, miembro de la misión diplomática nicaragüense, por considerarse la publicación irrespetuosa y carente de todo fundamento. (N. 9 mayo).

- El Presidente, Luis A. Monge, califica de muy delicadas las relaciones con Nicaragua, pide a los costarricenses no desgarrarse en conjeturas que puedan producir un conflicto más grave con el vecino del norte. Al mismo tiempo se muestra preocupado por la instalación, de parte del Ejército Sandinista, de una base militar en Cibalsa, a 20 kilómetros de la frontera con Costa Rica, en el sector de Peñas Blancas, y el aumento de efectivos del ejército en ese sitio: "Vemos con mucha preocupación esos desplantes del EPS cerca de la frontera con Costa Rica". (N. D. 9 mayo).
- Embajador de Estados Unidos dice que no quiere manipular el país. La ayuda entregada no ha sido condicional, ni se pretende instaurar un ejército. (N. 9 mayo).
- Adiestran a empresarios para exportar a Estados Unidos (P. 9 mayo).
- Embajadora de Estados Unidos en las Naciones Unidas, Jeanne Kirkpatrick, reitera ánimo de defender a Costa Rica de Nicaragua. (N. 10 mayo).
- Canciller de Costa Rica afirma que hay espionaje nicaragüense en el país, debido a la sustracción de documentos de la Dirección de Inteligencia y Seguridad.
- EE. UU. pide permiso para el ataque de un guardacostas. (P. 10 mayo).
- Estados Unidos dará equipo bélico moderno a Costa Rica. (N. 11 mayo).
- Documento secreto aconseja quebrar la neutralidad de Costa Rica. El documento fue descubierto por el **Washington Post**, y estaría firmado por el Departamento de Estado. (R. 11 mayo).
- Monge anuncia esfuerzos para normalizar vínculos con Nicaragua. En ese contexto se ubica la reunión de este día de los ministros de Relaciones Exteriores de ambos países en Panamá, en presencia del Grupo de Contadora. (N. 14 mayo).
- Pedido de ayuda militar a países amigos no contradice la neutralidad, dice el Ministro de Justicia de Costa Rica, Hugo Alfonso Muñoz. (P. 14 mayo).
- Director de la AID dice que: "No queremos atropellar soberanía de Costa Rica". (P. 14 mayo).
- Senadores norteamericanos demandan conocer los planes de EE. UU. en Costa Rica. (P. 14 mayo).
- Costa Rica no cree que exista una solución militar para el conflicto centroamericano. (D. 15 mayo).
- Comisión de Contadora vigilará la frontera norte. Acuerdo tomado en la última reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de Costa Rica y Nicaragua, en Panamá. (N. 16 mayo).
- 74 empresas piden recursos de AID por medio de los bancos. (R. 16 mayo).
- Daniel Ortega manifiesta que atacaría a Costa Rica, si ésta se presta para una invasión. Declaraciones dadas en entrevista a un periodista costarricense. (N. 18 mayo).
- Nicaragua ordena boicot a la visita de Monge a Europa. Según el diario **La República**, el boicot se llevaría a cabo de la siguiente manera: Hacer publicaciones de parte de grupos afines a Nicaragua en cada país donde esté el presidente Monge. Las publicaciones tratarían de presentar a Costa Rica como un país "alquilado por Estados Unidos, vendido al imperialismo yanqui y al servicio de la Agencia Central de Inteligencia (CIA)". Además durante las conferencias de prensa que ofrezca el dirigente costarricense en Europa, estarían presentes periodistas de la Agencia Nueva Nicaragua, que viajarían explícitamente para ese fin, haciendo preguntas, de manera que Monge se indisponga con el país en el cual está. (N. 20 mayo).
- Ministro asegura que hay buen ambiente en Europa para recibir a Monge. (N. 22 mayo).
- Reiterada ayuda de Estados Unidos a desarrollo del país. El ofrecimiento se hizo al presidente Monge de parte del senador republicano Harry Byrd y el exsecretario del Tesoro norteamericano, Róbert Anderson. Byrd es uno de los más fuertes defensores de la ayuda militar a El Salvador. (R. 23 mayo).
- Misión del Partido Socialista viaja a Europa antes que Monge. El viaje fue denominado "La contramisión verdad". (R. 25 mayo).
- El gobierno de Costa Rica decide mantener el espacio político a la Alianza Revolucionaria Democrática (ARDE), según lo manifestó el Vicepresidente, ingeniero Alberto Fait Lizano, después de haber sostenido una reunión en la Casa Presidencial, con Alfonso Robelo, líder político de ARDE. (P. 25 mayo).
- El 26 de mayo los gobiernos de Costa Rica y Nicaragua firman un convenio en la propia línea fronteriza, con motivo de la instalación de la Comisión de Vigilancia y Supervisión, conformada por el Grupo de Contadora. El acuerdo pretende avanzar en el mejoramiento de la relaciones bilaterales. (P. 26 mayo).

□ Costa Rica media en conflicto salvadoreño. (R. 26 mayo).

□ Estando en España, el presidente Monge dice que sin Contadora viene la guerra en Centro América, y que las relaciones con Nicaragua no han sido normales, y su alineamiento junto al de Cuba perturba Centro América. (N. 31 mayo).

COMENTARIO

Después de haber seleccionado los acontecimientos de política exterior de Costa Rica más significativos publicados en los diarios nacionales, durante el período febrero-mayo '84, se podría concluir lo siguiente:

Sobresalen como prioridades de la política exterior de Costa Rica las siguientes:

A. Las relaciones con Nicaragua. Lo que más atención demandó de la política exterior de Costa Rica fue las relaciones con Nicaragua, de las que se generaron otras actividades a nivel internacional. Dentro de las relaciones con Nicaragua, los acontecimientos fronterizos y sus consecuencias fueron los protagonistas de esa relación. Que se movieron entre agresiones y violaciones a territorio costarricense, y las correspondientes respuestas costarricenses. O bien porque el gobierno de Nicaragua acusaba al de Costa Rica de permitir el uso de su territorio, como base de operaciones, para posteriores acciones militares en contra de su régimen. Esta situación obligó a ambos gobiernos a reunirse en reiteradas ocasiones, a nivel de Comisiones o de Ministros de Relaciones Exteriores, generalmente por la mediación de otras naciones.

Durante este período las relaciones bilaterales llegaron a su más bajo nivel habiéndose contemplado hasta la ruptura de relaciones diplomáticas, como consecuencia de los incidentes de Pocosol, considerado como el más grave de los últimos dos años.

Este hecho hizo que Costa Rica estudiara la solicitud de asistencia defensiva de países amigos, como Estados Unidos, que ofreció colaborar en este sentido. Al considerarse que el Grupo de Contadora es la mejor opción de negociación para la paz, se solicitó su concurso para la vigilancia de la zona fronteriza, mediante una misión de observadores civiles.

El presidente Luis A. Monge y el Ministro de Relaciones Exteriores mantuvieron la determinación de no romper

relaciones diplomáticas, por considerar que ello sólo agravaría las tensiones. Podría considerarse que las relaciones con Nicaragua han orientado en gran medida el curso de la política exterior; influyó en la proclama de neutralidad, hubo que contrarrestar las campañas de desprestigio, en las giras del Presidente o del Ministro de Relaciones Exteriores fueron importante tema de conversación, en cierto sentido han marcado la posición de Costa Rica ante el Grupo de Contadora y se considera como el principal foco de tensión de Centro América.

B. La crisis político-económica de Centro América. Costa Rica considera que el mejor instrumento para la solución de los conflictos centroamericanos es el Grupo de Contadora, al que ha otorgado todo su apoyo. Sigue con atención los acontecimientos internos de Nicaragua y El Salvador, y sus repercusiones para la agudización de los conflictos, o la consecución de la paz. Se percibe menos interés por lo que ocurre en Honduras y Guatemala, no obstante está a la expectativa de lo que sucede en esos países. Sobre el fondo del asunto centroamericano, el gobierno costarricense no lo concibe como parte del enfrentamiento Este-Oeste.

C. Las relaciones con Estados Unidos de Norteamérica. Esos vínculos constituyen el medio para canalizar recursos financieros e inversionistas hacia Costa Rica, los cuales son considerados como pieza fundamental para superar la crisis, concretamente se trata de los beneficios otorgados por el Plan del presidente Reagan para la Cuenca del Caribe y Centro América, en el cual Costa Rica tiene una posición de preferencia, y las recomendaciones de la Comisión Kissinger a través de la Legislación Jackson. Por otra parte, Estados Unidos sería elemento importante para la defensa y seguridad nacional, lo que a su vez se constituye en apoyo para la logística norteamericana en la región.

D. La neutralidad. Es el instrumento jurídico-político a través del cual se pretende separar a Costa Rica de los problemas en América Central. Internacionalmente se realizan despliegues diplomáticos en procura de su respaldo, especialmente de los gobiernos del continente americano y del europeo.

E. Mejorar la imagen en el exterior. Figura como objetivo contrarrestar lo que se dio en llamar "campañas de desprestigio contra el país", haciendo ver al mundo que Costa Rica no forma parte de los conflictos en Centro América, que no es país agresor no concede su territorio para acciones de este tipo y que goza de las instituciones democráticas más estables. Esas campañas comenzaron en Méjico y se extendieron a Europa, esta fue una de las razones que motivaron diversas giras del Presidente, la última de ellas a Europa.